

DIARIO DE BARCELONA,

Del domingo 1 de abril de 1832.



DÓMINGO CUARTO DE CUARESMA.

San Venancio Obispo y Martir.

Las cuarenta horas estan en la Iglesia parroquial de San Pedro: se reserva á las siete de la tarde.

Anima.

Luna nueva á 5 horas y 12 minutos de la mañana, en Aries.

Sale el Sol á las 5 horas y 45 minutos, y se pone á las 6 y 15.

Dia.	horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
31	7 mañana.	9	32 p. 7 l. 2	O. nubes.
id.	2 tarde.	13	1 32 8	1 S. id.
id.	10 noche.	10	5 32 8	N. E. sereno.

CONTINUAN LOS OBSTÁCULOS A LA VERDADERA
DESPREOCUPACION.

FALTA DE PRINCIPIOS DE RELIGION.

Desde que el cristianismo apareció sobre la tierra pudiéramos decir que la verdadera causa de todos los extravíos de la razon humana ha dimanado de formarse los hombres una idea falsa ó inexacta de la Religion. Los ídólatras no vieron en ella sino una moral severa que condenaba los voluptuosos desórdenes de su culto, sin sospechar siquiera las dulzuras inefables que reservaba al corazon aun en medio de sus abnegaciones y cilicios. Los orgullosos sofistas llenos de si mismos y dominados por su propia corrupcion rechazaron una creencia fundada en la humildad y en la pureza de costumbres, sin reparar en ella ni el sacrificio del hombre interior debido al Ser Supremo, ni el galardón inmortal que por él se prometia. Los mismos emperadores que la persiguieron estuvieron muy lejos de conocerla. Instigados por los sofistas y por los clamores de un pueblo desenfrenado creyeron muy facil esterminar con el hierro y el fuego una secta nueva, como decian, que despreciaba sus ídolos y les echaba en rostro su igno-

750
minia; muy distantes de considerar en los cristianos los mas firmes apoyos de su autoridad y los mas interesados por su misma creencia en la paz de los estados y en la felicidad temporal de los pueblos. Los cismas, las herejias, los disturbios que han alterado en todos los siglos el sosiego de la Iglesia y han desgarrado cruelmente su seno ¿qué otro origen conocen sino el errado concepto en que se ha tenido el espíritu de la Religion, ya sea por ignorancia, ó ya por la ceguedad de las pasiones?

Siguiendo el mismo principio, los mártires no fueron tales sino porque estaban bien penetrados del verdadero espíritu de la Religion. Su fe profundamente arraigada descansaba sobre la humildad de su corazon, y se nutria de la esperanza. En los primeros siglos de la Iglesia los fieles haciendo de la Religion el pasto principal de su espíritu, les era muy facil hacerla igualmente el embeleso de su corazon. ¡Con qué cuidadoso esmero se instruian los jóvenes neofitos! ¡Cuán estensamente se enteraban de sus dogmas, de su moral y de su doctrina! Véanse en los historiadores de aquella época los diferentes grados por donde debian subir los catecúmenos hasta ser admitidos en el gremio de la Iglesia y á la participacion de los sacrosantos misterios. Esta ilustracion, que se estendia desde el venerable sacerdote hasta el joven inesperto y la tímida doncella, contribuia mucho á aquella firmeza inalterable, á aquel zelo ardiente, á aquella resolucion decidida en morir por lo mismo que penetraba el entendimiento y amaba el corazon. Si los mártires hubiesen muerto por una creencia de cuya certeza no estaban bien persuadidos, ya por no haberse instruido en ella, ya por faltarles la inspiracion Divina, pudieran tildárseles de *fanáticos* ó *preocupados*. Pero ellos manifestaron siempre que morian porque creian, y que creian porque bien penetrados de la verdad de su creencia, no podian dejar de creer.

No se presume que podiamos prescindir de estos preliminares, y que nos hemos estraviado en una digresion inoportuna. Estos hechos que nos presenta la historia, y que no pueden ser desmentidos sino por la preocupada impiedad, nos llevan como por la mano á reconocer en la falta de principios religiosos la fuente mas caudalosa de errores y preocupaciones.

Quando se inquieren los motivos de la inmensa distancia entre los primitivos cristianos y los presentes, lo primero que se ofrece es adorar los insondables decretos de la Providencia. Pero en el orden visible de los acontecimientos humanos, se presenta en primer lugar la superficialidad con que muchos se imbuyen en los principios de la Religion, y la infidelidad con que generalmente es mirado este estudio. Examinar filosóficamente las causas de este abandono, recorrer sus funestas consecuencias, indicar los medios con que pudiera generalizarse en todas las clases de la sociedad un suficiente conocimiento de la doctrina evangélica para desterrar las encontradas é igualmente fatales preocupaciones de la supersticion y de la impiedad, pudiera ser el objeto digno de un sabio, y un bello tributo que pudiera hacer cualquier hombre de talento á la piedad y á la ilustracion.

En efecto nada como la Religion ofrece el verdadero conocimiento de

Dios y del hombre. Presentándonos á aquel con todos los atributos de su grandeza y de su bondad, de su justicia y de su misericordia, concilia en él las ideas mas elevadas de magestad y de dulzura, de poder y de amor. Origen y fin del hombre, criador y redentor, celoso de su gloria, inmutable en sus decretos pero accesible y comunicable con sus criaturas, dándose á sí mismo por premio de sus virtudes, es un abismo de todas las perfecciones, y el único objeto capaz de llenar toda su alma, y colmar todas sus esperanzas. Con este solo conocimiento desaparecen todas las ideas que el hombre alucinado pudo formarse del Hacedor Supremo, ora atribuyéndole sus propias pasiones, ora considerándole indiferente á las obras y á la suerte de sus criaturas, ó incapaz de velar sobre sus destinos. Al hombre tampoco nos le pinta como un ser enteramente perfecto, sino degenerado de su noble origen, con todas sus flaquezas y necesidades, con toda su propension al mal, con todo el contraste de su grandeza y de su debilidad. ¡Cuántas preocupaciones se desvanecen con este solo conocimiento! Ya no se buscan estados quiméricos de sociedad, principios absurdos é inesplicables, incompatibles con la condicion é inconstancia humana; ya van por tierra tantas declamaciones vagas sobre el actual estado de la humanidad, sobre su reforma universal, y aquel absurdo y destructor espíritu de independenciam que verdaderamente la destruiria. El moralista, el legislador, el politico, todo filósofo halla en la Religion el verdadero conocimiento del hombre, y el origen inmutable de sus derechos y de sus deberes.

Los que han tratado de despreocupar al pueblo destruyendo los principios religiosos, ó á lo menos dándole una debil influencia sobre la moral, le han verdaderamente preocupado. Limitando los intereses del hombre al breve instante de la vida, han roto el gran lazo que le une con su Criador en el orden general del Universo, y queriéndole atribuir unas efímeras ventajas sobre sí mismo le han privado del único mobil que puede conducirle en sus acciones, y hacerle menos desventurado. Han confundido maliciosamente la Religion con el fanatismo religioso, y no han querido ver que sentaban un fanatismo filosófico mucho mas vergonzoso y temible que aquel. A fuerza de querer despreocupar han desquiciado los fundamentos de toda moral y de toda virtud, ocultando con las flores de la elocuencia, el embrutecimiento y la ruina total del género humano.

El estudio de la Religion está por lo general tan olvidado que parece no forma parte de la filosofia, ni debe entrar en el orden de los conocimientos profundos. Un abreviado, si bien necesario, resumen que se aprende en la niñez y del cual quedan apenas algunas ideas aisladas, he aquí por lo comun todo el trabajo que se toma para cimentarse en el conocimiento de lo mas sagrado é importante de nuestros deberes é intereses: Agoviados despues con el peso de los negocios, arrastrados por el torbellino de los placeres, apenas nos detenemos un momento para contemplar nuestras grandes relaciones con el Ser Supremo por el misterioso y sublime conducto de la Religion. Satisfechos con el momento presente nos dormimos en las ilusiones de la vida, sin pensar en el instante en que la verdad de la muerte vendrá á despertarnos de tan culpable le-

targo. ¿Que mucho, pues, que en esta especie de estupidez la mente desvanecida y alejada de su primer objeto de una fácil entrada á los mas absurdos y deplorables extravíos! El chiste de un amigo, la burla de un indiscreto, el mas ligero sofisma bastan para hacernos concebir una idea falsa, un pensamiento impio, una duda sacrilega. De los abusos de los hombres se forman argumentos contra la misma Religion, los hechos se desfiguran, se oculta ó calla lo favorable, á la verdad; los mismos libros sagrados se hacen servir para impugnar sus verdades, con siniestras interpretaciones. Como no se examinó todo entero el edificio admirable de la Religion, ni se conocen sus fundamentos indestructibles, la razon se ve atascada á cualquier reparo, todo parecen obstáculos insuperables, y atendiendo solamente á una circunstancia se cree una dificultad, al paso que causaria admiracion si se viese colocada en su lugar.

El plan de la Religion es tan prodigioso como el universo, y aunque pudiésemos separar de él por un momento á nosotros mismos, seria el más grandioso y bello objeto que haya podido presentarse á los ojos del hombre pensador. La filosofia humana se desvanece como el humo ante el astro de la Religion. Abrazando todas las edades toca por un extremo con la cuna del mundo y por el otro con su destruccion. Reune todas las naciones y todos los siglos, muestra el origen y la caida del hombre, su desgracia y su reparacion. Une las dos grandes épocas de la ley antigua y la nueva, las esperanzas y el cumplimiento, por una cadena de prodigios pasa la vocacion de Abraham hasta el libertador prometido, y emanando de la misma Divinidad como un torrente de luz llega hasta cada uno de nosotros abriéndonos la senda de la inmortalidad, y preparándonos para nuestro alto destino. Espiritual y sensible á un tiempo es la misma razon ilustrada por Dios y acomodada á nuestra débil naturaleza. Acerca el hombre á la Divinidad, le comunica con ella, le señala por hijo suyo, y transforma en un reino espiritual y divino la miserable descendencia de Adan.

De la ignorancia de esta Religion se alimentan los dos monstruos de la impiedad, y el fanatismo en su verdadero sentido. De aqui nace el que tantos menosprecien lo que no entienden, y otros desfiguren con ridiculas y quiméricas ideas la pureza de la fe. El impio y el supersticioso son dos preocupados. El primero alza su frente altanera, y rehusa doblar su rodilla ante la Divinidad. El segundo envilece la magestad del culto con ciegas y absurdas creencias que han atraido sobre si en todos tiempos el anatema de la Iglesia. Y aunque nuestro siglo peca mas por incrédulo que por supersticioso, no deja de ser cierto que ambos extremos reconocen por comun origen la ignorancia de los principios religiosos, bien que el primero tiene su principal fundamento y apoyo en la perversidad del corazon.

Mucho ofrece que estudiar la Religion así en su conocimiento, como en su historia. ¿Qué cristiano no debiera estar instruido hasta cierto punto de las pruebas en que funda su creencia, tener algun conocimiento de los sagrados libros, de su autenticidad y de la verdad del Dios que nos habla en ellos? Porqué no ha de ilustrar su razon con el es-

tudio mas ó menos profundo de obras elementales acomodadas á su capacidad en las que vea por sí mismo la dicha y la necesidad de creer lo que se le enseña? Ah! solidado en tan firmes bases no pretenderia llevar mas allá sus temerarias investigaciones. En sabiendo que Dios habla no le toca mas que callar y escuchar. Evitaria entrar en cuestiones que estan fuera el alcance de su razon, y escudado con estas armas no se dejaria rendir al primer asalto.

Todas las ciencias son importantes y á veces necesarias. Pero es cosa estraña que cuando se trata de saciar una curiosidad ilimitada de saber, no se atine con la bellissima é interesante historia de la Religion. El cuadro asombroso que presenta ya desde su Divino Instalador, su propagacion milagrosa, sus combates y sus triunfos, aquellos amfiteatros empapados en la sangre de los fieles, aquellos niños y virgenes desafiando la ferocidad de los tiranos, aquellos puros y tiernos sacrificios celebrados entre sepulcros, y en la vispera de una persecucion, aquellos himnos de gloria salidos de la mansion del dolor y de la muerte, que rasgos! que modelos! quanto heroismo! Los errores levantados contra la Iglesia, la firmeza con que los ha combatido, todas las pasiones, todos los vicios desencadenados para perderla, su palabra divina oyéndose siempre entre los sinodos y concilios, la nave del primer Apóstol flotando entre las olas tempestuosas, las divisiones de la heregía, la persecucion sangrienta del mahometismo, las cadenas y la esclavitud, la fundacion y propagacion de las gerarquías y órdenes religiosas, los inmensos beneficios del cristianismo á la civilizacion y á los progresos del saber humano; que campo tan ilimitado para el estudio del filósofo! que concepto tan alto hace formar de una Religion, cuyo nombre casi se necesita valor para pronunciar delante de algunos hombres superficiales! Cuántos desvarios se han aventurado por la falta de estos conocimientos! No se negará que hombres de talento é ingenios elevados hayan impugnado la Religion, ya directa, ya indirectamente. Podrá suponerseles ignorantes de lo mismo que combatian? Realmente lo eran muchas veces, porque hay una ciencia que hincha, y porque Jesucristo prometió darse á conocer no á los sábios sino á los humildes. Las verdades cristianas, dice uno de los mayores ingenios del siglo pasado, han de amarse para conocerse. Pero demos ahora que algunos de ellos poseyesen toda la parte especulativa de la Religion. El orgullo de su entendimiento y la corrupcion de su voluntad no les habian dejado penetrar su verdadero espíritu. Eran ciegos porque les faltaban los ojos de la caridad, eran hijos ingratos que se revelaban contra su tierna madre, eran unos monstruos empeñados en despedazar el seno que les dio el sér, y al que tal vez eran deudores de su propia y malograda sabiduria. No conocian á Dios, porque si lo conocieran no se hubieran vuelto contra su obra. El Dios que se comunica á los sencillos se cierra al temerario escrutinio de un alma soberbia. Faltaba el corazon para sentir, y Dios habla primero al corazon que al entendimiento. Y sobre todo, ¿de qué sirve empeñarse contra la obra de Dios? que gloria acarrea á los talentos tan loco como insano proyecto? ¿Qué dijéramos del que quisiera privarnos de la luz del astro del dia? Levantando

torrentes de humo y montañas de polvo, lograría acaso su objeto?

No todos los que hablan de Religion comprenden bien su espíritu. Su estudio debe hacerse sin ese vano aparato de curiosidad y deseo de distinguirse, ni otro sentimiento indigno de su augusto carácter. Acercarse á ella es acercarse al oráculo del mismo Dios. La altivez hace estéril para muchos su voz divina, y el hombre enemigo siembra zizaña en los campos que parecian mas fecundos.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PÚBLICO.

A consecuencia de lo anunciado en este periódico en los dias 10 y 12 de febrero último, con conocimiento de la Autoridad competente, se ratifica de que en las mismas tiendas del señor Pedro Marsereau, panadero, al entrar en la calle del Hospital; en la del señor Pedro Tuyet, semolero, en la de los Archs junto á la plaza Nueva; en la del señor Joaquín Utges, droguero, frente la puerta principal del Palao, y en la del señor Erasmo Puig, chocolatero, en la calle de la Espantería, al lado del arco de Santa Eulalia, donde se venden unicamente huevos del dia, se hallarán venales desde el dia de mañana huevos del mismo establecimiento, para cluecas ó para empollar asegurados, debiendo pedirseles con un dia de anticipacion para escogerlos á fin de complacer á los señores compradores, arreglado su precio al de ocho sueldos la docena. Igualmente se hallarán de venta los que resulten no vendidos del dia en la tienda de Ambrosio Cayrells, que la tiene al lado y casa de la iglesia de San Sebastian de PP. Clérigos Menores, siguiendo los precios estacionales, con la advertencia que en esta casa solo se venderán por docenas. Los señores propietarios, consignatarios y capitanes de buques (en particular los de la carrera de América) hallarán una ventaja en hacerse con huevos frescos para la provision y no tendrán que botarlos al mar por estadizos á la mitad de su navegacion, como regularmente sucede en la compra de los que proceden del extranjero.

Los herederos de D. Ignacio Mariner, D. Josef Galofre, D. Ramon Taxonera y Ana Solanich y Torremilans, se presentarán en la Administracion de Rentas de Provincia para enterarles de un asunto que les pertenece.

Risas. Hoy se cierran la de la Real casa de Caridad, la de la reposicion de los empedrados de las calles y plazas de esta ciudad, y la del santo hospital general, bajo los planes anunciados en el Diario del miércoles último.

Aberturas de registro. Para la Habana va á abrir el suyo el bergantín español Frueba, capitán D. Francisco Robira, y admitirá alguna carga y pasajeros, para los que tiene buena comodidad: despachase en la calle de Basea, casa núm. 19.

Para Marsella, Liorna y Civitavechia saldrá á mediados de la semana próxima la bombardera toscana nombrada la Bella Angulena, su capitán Luis Pieruzzini, y admite parte de cargo y pasajeros para dichos puntos.

lo despacha su consignatario, calle de la Merced, núm. 6, piso primero, encima de un armero.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el día de ayer.

Mercantes españolas. De Vinaroz y Tarragona en 8 días el laud Virgen del Carmen, de 15 toneladas, su patron Juan Pagés, con algarrobas de su cuenta. De Calpe y Tarragona en 11 días el laud Jesus Nazareno, de 15 toneladas, su patron Josef Antonio Rivera, con algarrobas de su cuenta. De Iviza y Tarragona en 8 días el jabeque Virgen de las Nieves, de 34 toneladas, su patron Bartolomé Tur, con carbon, algarrobas y otros géneros de su cuenta. De Trieste, Lazareto de Mahon, donde ha hecho cuarentena, y Alcudia en 79 días la goleta Eliza, de 58 toneladas, su capitán D. Juan Vidal, con acero, drogas, zinc, y otros efectos. Además seis buques de la costa de esta provincia, con vino, sal, madera, carbon, vidriado y otros efectos.

Despachadas.

Polacra-goleta española la Concepcion, capitán Pedro Vicente Salamó, para Cartagena en lastre. Goleta idem Casilda, capitán Tomas Antonio de Erezuma, para Torrevieja en id. Jabeque id. S. Miguel, capitán Miguel Oliver, para Mallorca con efectos y lastre. Laud id. S. Juan, patron Sebastian Ginestá, para Vinaroz en lastre. Idem id. Virgen de los Desamparados, patron Luis Alabau, para Cullera en id. Idem idem Sma. Trinidad, patron Sebastian Adell, para Ayamonte con papel y otros géneros. Además nueve buques para la costa de esta provincia, con maiz, aguariente y lastre.

Funciones de iglesia. Hoy en la iglesia de Santa Magdalena, á las cuatro y media de la tarde la ilustre y venerable Congregacion de Jesucristo en la Afliccion con esposicion del Santísimo Sacramento hará los acostumbrados ejercicios de su instituto, y sermon que dirá el Rdo. Don Antonio Bonás, Presbítero y Beneficiado de la parroquial iglesia de Santa Maria del Mar, concluyendose la funcion con la reserva de su Divina Magestad. — La ilustre Junta de Jesucristo en la Afliccion, con motivo de celebrar la procesion en la prócsima Dominica de Pasion participa á sus hermanos congregantes que hoy de nueve á doce por la mañana, y á la tarde á la hora de los ejercicios se hallarán en la espresada iglesia de Santa Magdalena los señores comisionados para las vestas y capuces, y así mismo en los demás días al anochecer hasta el domingo prócsimo de siete á nueve de la noche.

Mañana la Rda. Comunidad de PP. Mínimos celebrará la fiesta de su Patriarca y Patron de Barcelona San Francisco de Paula: hoy á las cinco de la tarde cantará dicha Comunidad solemnes maitines: mañana á las siete será el oficio matutinal: á las diez con asistencia del Escmo. Ayuntamiento de esta ciudad el mayor con música, y sermon que predicará el M. R. P. Pedro Freixas de S. Camilo, Rector de PP. de las Escuelas Pias de esta ciudad: á las cinco de la tarde se cantará el santo rosario con música, y sermon que hará el R. P. Fr. Raimundo Turet del mismo convento.

concluyendo dicha música la función con los gozos del Santo.

Mañana las Religiosas Mínimas celebrarán en su iglesia la fiesta del glorioso Patriarca San Francisco de Paula : á las diez de la mañana se cantará la misa solemne con música : dirá el panegirico el M. R. P. Fr. Faustino Garrovera, Lr. Jub. del Orden de Mínimas, Maestro en Artes, Dr. en sagrada Teología, Catedrático de Prima de dicha facultad en la Universidad de Zaragoza, Examinador Sinodal en el mismo Arzobispado, y Provincial en la de Aragon y Navarra de dicho Orden : á las cinco y cuarto de la tarde se cantará un devoto oratorio con música, y se concluirá la función cantando los gozos del Santo.

Teatro. La compañía gimnástica de bailarines de cuerda tirante y floja, volteadores, equilibristas y pantomimicos, dirigida por el señor Serrate, ofrece para esta noche, por ser el último domingo de Cuaresma en que trabaja, una brillante y escogida función, dividida en las partes siguientes : 1.^a parte : Se tocará una hermosa sinfonia, y se dará principio con el airoso baile en la maroma tirante, en el que se esmerarán todos los artistas en los saltos, bailes y equilibrios para divertir á tan respetable publico : la Romanita bailará un delicado minué, andando de rodillas, y equilibrando el cuerpo á la chinesca : la señora Martinez ejecutará los dificultosos equilibrios sobre las perillas de una silla : el señor Pedro Serrate dará las sorprendentes elevaciones elásticas, quedándose en equilibrio sobre las espinillas de varios modos : la señora Montenegro ofrece los difíciles saltos de la posta con la mayor ligereza : el Payaso amenizará la función esmerándose mas que nunca en los saltos mortales, caricaturas y habilidades ; y despues dará la grande vuelta falsa con la escalera, y ejecutará la graciosa suerte de la metamorfosis del saro encantado. Terminará esta parte el ligero Mallorquin con las mas difíciles vueltas, voladas, cabriolas y saltos de espacada, volviendo el cuerpo en el aire : 2.^a parte : Se tocará una escogida pieza de música, y principiará el gran volteo general con las elasticidades sobre las sillas. En seguida se harán las fuerzas de brazos sobre una mesa y un sillón, despidiendo el cuerpo en airoso salto mortal. Se darán los atrevidos saltos de espadas. Se hará la suerte del animal de dos cabezas ; y terminará esta parte con el laberinto india no : 3.^a parte : Se tocará otra pieza de música ; y se presentará el Director de la compañía á ejecutar las grandes fuerzas de Hércules y grupos ingleses, formando nuevas pirámides y altitudes chinescas sobre una tabla. El Sr. Pedro Serrate hará los admirables equilibrios de fuerza tocando al mismo tiempo unas variaciones de flauta : 4.^a parte : Servirá de intermedio otra sinfonia, y despues de ella la Sra. Montenegro hará la gran subida desde el palco escénico á la cazuela con cuatro espadas puestas en equilibrio sobre la cabeza : 5.^a parte : Terminará tan escogida función con la aplaudida pantomima, titulada : La barraca encantada, la que concluirá con una operacion grotesca.

A las siete.

CON REAL PRIVILEGIO ESCLUSIVO.

En la Imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brusi.